

Semi-diario de intereses generales.

Editor y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVI

PUNTARENAS, COSTA RICA, SABADO 27 DE SETIEMBRE DE 1913

N.º 2277

## ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale.—Puntarenas.

AVISA a su numerosa clientela y al público en general, que cuenta con buena maquinaria, para la elaboración de toda clase de maderas.

TABLONES, tablas machihembradas, traslapados, rodrgones, sijas, soleras, molduras de todas formas, a precios sin competencia.

GRAN existencia en cedro y caoba, seca y de inmejorable calidad, para la fabricación de muebles.

Se construyen muebles de todos estilos a precios reducidos.

Taller mecánico y forja, admitiendo órdenes para toda clase de trabajos concernientes al ramo, a precios moderados.

Descascaradora de arroz de 1ª clase, pudiendo beneficiar hasta 50 quintales diarios.

Todos los pedidos son atendidos con solicitud y servidos a satisfacción con suma rapidez.

## Compañía Nacional de Seguros

CAPITAL ₡ 630.000

Agente en Puntarenas.—Luis Casalvolone

Oficina contigua a la casa de don Alberto Fait & Cª Calle del Estero, como a 20 varas a Este de la Escuela de Varones.

## AZUCAR del Ingenio del Tempisque de FEDERICO SOBRADO

El mejor azúcar que se fabrica en el país; inmejorable para SIROPES y TOSTELAS.

Manuel Burgoes—Agente

## T. ASSMANN & Co.

IMPORTADORES

BREVA KEYSTONE

DLI OSITO: Puntarenas, donde FELIPE J. ALVARADO San José y Limón

## FABRICA DE FIDEOS

"LA COMERCIAL"

de MONTEVERDE & POLTRONIER

Agte. en Puntarenas y Guanacaste.—LUIS CASALVOLONE.

Oficina contigua a la casa de Alberto Fait

## HOTEL AMBOS MUNDOS

[ANTES HOTEL COLOMBIA] de Isidro Montoy

EL MEJOR SITUADO DE PUNTARENAS.—FRENTE AL PARQUE VICTORIA

Habitaciones cómodas, frescas, higiénicas, ventiladas. Servicio esmerado, amabilidad en el trato. Comidas sencillas y bien sazonadas. Cantina montada a la última

## NAPOLÉON SOTO J.

Surtido completo de abarrotes, vinos, licores, conservas, cristalería de las mejores casas europeas.

IMPORTACION DIRECTA.—VENTA AL POR MAYOR.—DEPOSITO PERMANENTE DE TABACO IZTEPEQUE.—

## A. ASCH BROS

PUNTARENAS.—SAN JOSE.—LIMON

Situado a cien varas de la Botica de Veranes.

Todo el público acude a este establecimiento por ser este el que más barato vende, yendo para la plaza.

## Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero se encuentra todo lo que se desea con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

Maderas Compro maderas de cedro, caoba, cocobola y brasil.—Pago los mejores precios.

Manuel Burgoes

## TEODORO ROIZ

### Gran Fábrica de Jabon y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores.

PUNTARENAS COSTA RICA.

## UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Salidas de los vapores de Puerto Limón, C. R.

Para Nueva York, vía Colón y Jamaica.

TODOS LOS LUNES a las cinco p. m.

Los nuevos y lujosos vapores *Postora, Carrillo, Sizaola* y *Tivires*, llevarán pasajeros y carga de Limón a Nueva York en menos de 8 días, tocando en Colón y Jamaica solamente para recibir pasajeros y correspondencia. También llevarán carga para Europa, vía Nueva York. Estos vapores hacen conexión en Colón con vapores para Bocas del Toro, Cartegena, Puerto Colombia y Santa Marta.

Para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Colón todos los jueves a las 5 p. m.

Se viaja solamente de pasajeros con los reconocidos vapores *HEREDIA, CARTAGO* y *PARISMINA*.

Para Puerto Cortés, Puerto Barrios y Belice Todos los Domingos a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores *MAROWIJNE, COPPENAME* y *SARAMACCA*.

Para Boston (directo,) todos los sábados en la noche. Servicio solamente de pasajeros con los vapores *San José, Limón* y *Esparta*.

Todos los pasajeros de 1ª clase para Bocas del Toro y Colón (Panamá) deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José o Limón, CINCO días consecutivos antes de embarcarse a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante los CINCO días.

Durante la época Abril primero a Octubre 31, todos los pasajeros para Nueva Orleans, deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José CINCO días consecutivos antes de embarcarse, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos tres días.

Además, todos los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes, reservación de camarotes, etc., dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en San José o Limón o a los Sub-agentes Sros. Sasso y Piro en San José.

W. E. Mullins—Administrador General

## Elders v Fyffes Limited

LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN [Costa Rica] Y BRISTOL [Inglaterra]

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol en 17 días.—Salida de Limón cada quince días.

PASAJE de primera a Bristol... £ 20.00

" " ida y vuelta... " 30.00

A las familias que tomen 4 pasajes enteros, se les concede una rebaja de 10 p. Todo itinerario está sujeto a cambio sin previo aviso.

Los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes diríjase a las Oficinas de la United Fruit Co en San José o en Limón, o a los Sub-agentes ASSO & PIRÓ en San José.

W. E. MULLINS—Administrador General.

## Pan American Life Insurance Co. of New Orleans

SEGUROS DE VIDA

Capital y sur, us \$ 2 000,000.00

200 personalidades en Costa Rica son ACCIONISTAS.

—EGURA—SANA—CONSERVATIVA—

Agente en Puntarenas.—LUIS CASALVOLONE.

Oficina contigua a la casa de don Alberto Fait

## HOTEL EUROPA

Unico de la clase en Puntarenas.

Administrado personalmente por su propietario

Emanuel Moises

## La roca de la muerte

El tráfico ferroviario

Es ahora que este peligro se han desprendido enormes moles de la roca de Carballo, que se ha podido apreciar, el inminente peligro que ese pasaje siniestro ha ofrecido en todo tiempo a los trenes del Ferro Carril al Pacífico.

Antes del derrumbe, nadie se preocupó de la Roca de la muerte. La prensa del país habló de ella en tonos diferentes; señaló el peligro, pidió el remedio para el mal; pero los técnicos, oh los técnicos! ¡más prestaron oídos. Se mostraron siempre apáticos y con sonrisas de glacial indiferencia; decían que el peligro solo existía en la cabeza de los periodistas. Así somos aquí!

Cierto es que las moles desprendidas desde lo más alto de la Roca de la muerte no han causado daños personales; pero cierto es también, que, en cambio, tales derrumbes están ocasionando serios perjuicios al comercio de Puntarenas.

Con el peligro para las vidas de los que diariamente recorrían la línea del Pacífico, señalamos al hablar de la Roca de la muerte, de las fatales consecuencias que con el tiempo traería para Puntarenas, una interrupción en el tráfico ferroviario.

Y nadie, repetimos, se preocupó de conjurar el peligro.

Ahora, pues, ya que el mal se ha hecho a Puntarenas, mal en el que se goza quizás más de uno de los favorecidos de la suerte, debemos pensar en que el comercio y el público no sufran con todo el rigor, las funestas consecuencias de esta interrupción tiempo ha prevista.

El Admor. Gral. del Ferro Carril, tiene un vasto campo donde desarrollar toda su actividad de hombre emprendedor. Esperamos verlo preocupándose por este pedazo de suelo arenoso.

## Aviso

Hombre formal de 27 años, casado, italiano conociendo castellano y francés busca colocación. Práctica contabilidad; correspondencia, buenas referencias y garantías.—Dispuesto salir por hacienda.—Juan Cordero Hotel Londres

Puntarenas

# Labor municipal

Nada de provecho real y verdadero, al menos que yo sepa, ha hecho nuestro Ayuntamiento en pro de Puntarenas, en el lapso que llevamos de política condente.

El cuerpo municipal ha mucho que no labora. En carpetados tiene el Municipio muchos asuntos de vital importancia, que ya ha debido poner en el tapete de la disensión y solucionarlos como el caso lo demande.

Sin ir muy lejos, el negocio de baños públicos, duerme tranquilamente el sueño de los justos, y el honorable cabildo, ni en broma siquiera, se ha impuesto la tarea de pensar en él. Pero es que la Municipalidad se ha convertido en un club político, en una verdadera "fábrica para hacer duranistas".

Del agosto recinto Municipal, no sale ni una paja si no lleva el sello verdiblanco que le imprime una mayoría que allí impera para mengua y deserción pública.

Por bandería política se remueven a cada paso los peones de la higiene; por bandería política se mantiene un inspector de rentas que no hace nada, un inspector de comestibles que vive de propaganda; un inspector

de inspectores de higiene, cuya inspección es nula a todas luces; por bandería política se toleran muchas intolerancias de ciertos servidores que deberían ser respetuosos para con el público que los paga.

Por bandería política, en fin, se mantiene ese enorme tren de empleados que está consumiendo una considerable suma de dinero, suma que, para proceder honradamente, debería la odiosa y repugnante mayoría municipal, emplearla en obras de verdadera utilidad pública, en vez de destinarla al mantenimiento de los zánganos de la Colmena.

Escuche atento el pueblo de Puntarenas! Mientras el progreso local permanece estancado, una mayoría del Municipio, mayoría de políticos fracasados, que se cree dueña y señora de la situación local, echa a la calle, a manos llenas, fondos que nos pertenecen por derecho, pero que ella se apropia para mantener compadrazgos ignominiosos, sobre los cuales descansa el prestigio político de esa repugnante mayoría municipal. Concedidos, que es tiempo!

PERICLES

y nada más que la verdad.

Y el pastor que así no procede desmerita su sacerdocio, colocándose en la pécola del desprestigio moral y social.

## Crónica local

—Ha fallecido en Puntarenas la señora doña Ursula v. de Angulo, madre de nuestro viejo maestro don Lucas Angulo. Para él y sus hijos Amado y Justiniano, nuestro más sentido pésame.

—Un niño de don Emilio Quesada, Guarda-Mulle del Resguardo de Aduana, falleció el 25. Por tan sensible percance, enviamos al adolorido padre nuestra voz más sincera de condolencia.

—Mejor de su penosa enfermedad continúa don Víctor H. Celedón.

—Regresó de Taboga don Carlos Barahona en unión de su señora esposa y de la señorita Adelita Fernández.

—De sus fincas el Lic. don Bernardo Soto, su hijo Maximiliano y don Rudecindo Guardia.

—De San José doña Emma Rohmer de Rudín.

—De su viaje por Estados Unidos el señor Inspector de Escolas don Salvador Villar.

—Para el 12 de octubre se prepara una velada en la que tomarán parte jóvenes y señoritas porteñas. Se trata de recolectar fondos a beneficio de la Sociedad de San Vicente de Paúl.

—Mañana domingo habrá en la Escuela de Niñas una reunión de señoras para tratar del establecimiento de una sucursal de "El abrigo de los niños". Al acto se ha invitado por cartulina.

—El trazado de la cañería de Puntarenas, viene ya por la Augustura.

—Se habla en Puntarenas de la próxima venida del señor Presidente de la República, Lic. Jiménez.

—Enfermo en San José se encuentra el doctor Segreña.

—En San Ramón se haya muy mal de salud una señorita cuñada del Dr. Fallas.

## EL MONUMENTO A COLON

Limón, Setbre. 24 de 1913.

Sr. don Héctor Guevara Santos

Puntarenas

Muy estimado señor:

Con el mayor respeto me permito comunicarle que la Corporación Municipal de este cantón, en sesión celebrada el 12 de setiembre del corriente año acordó: Nombrar a Ud. miembro del Comité encargado de la propaganda y recolecta de fondos para la erección del

Monumento a Cristóbal Colón.

La Municipalidad espera de su elevado patriotismo, se digne cooperar a la realización de esa obra nacional, conque se anhela dignificar la memoria del insigne descubridor del Continente Americano.

Con protestas de mi más distinguida consideración, soy de usted att. s. s.,

LESMES SAUREZ,  
Sr. Municipal

## Protesta

La crónica callejera, esa que se estila las Colmenas, sin responsabilidad moral, y con desconocimiento absoluto de lo que vale mi Dignidad, grita perversamente que yo soy "civilista". Si me imputaran otra falta quizá sería menos afrentosa para mí, pero esa de ser civilista es el colmo de la ruindad, y por ende, protesto con todo mi varonil entusiasmo de semejante crimen que se me imputa. Soy Republicano y seré, porque es el Republicanismo, como la Democracia, la escala "donde Cristo puso el pié para ascender a la Gloria".

Isidro Ruiz

Testigos: Faustino Mena, José Angel Zeledón.

## Correo de Cañas

El martes 23 por la noche, apenas el Lic. Fernández hubo salido de esta población donde se le aprecia y se le sigue no por conveniencias personales a uso rojo, sino por amor a Costa Rica, un despedido, uno de esos que piensan que el tener carácter consiste en ser terco, y seguir siempre un solo curso, como los ríos a pesar de las razones poderosas que gritan que ese es el mal camino, digo, un tal Eduardo Salazar, que aquí, por nuestra desgracia ocupa, sin conocimiento de sus obligaciones, el puesto de Secretario de la Alcaldía ocupó la tribuna roja, improvisado tribuno de un momento a otro como pudo también improvisarse lobo, ya que para todos da material ignorancia y dijo tantas necedades, que es perdónable su cinismo, por razón de locura... pero quiero llamar la atención sobre el hecho de ser este sujeto empleado público, y está prohibido por la ley hacer propaganda de esa manera.

Don Manuel María, el Jefe inmediato de este hablador ya lo saben también

las autoridades de Liberia pero falta ahora saber si estos señores, alegando razones de pié de banco, siguen permitiendo estos abusos.

Corresponsal

## Expatriación

Injusta como todas, y cobarde; cobarde y ruin atentado de un monstruo contra un individuo inerte, sin más causa que el capricho de la tiranía, bajo pretextos mal tramados que ponen de manifiesto el cretinismo de los autores, así, acaba de verificarse el destierro de don Benabé Portocarrero, decretado por el Gobierno de Díaz, el déspota sin igual.-X.

No admite comparación.—

La Emulsión de Scott no se altera, no se descompone ni se pone rancia. No hay pues comparación posible, cualquiera sea el precio a que se venden otras emulsiones y preparaciones análogas. Entre miles de médicos en todos los países que recetan la Emulsión de Scott, hállase el frascito:

"Tengo la satisfacción de manifestarles que las muchas veces que he usado su preparado 'Emulsión de Scott', de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de calcio y soda, me ha dado magníficos resultados, en todas las afecciones de pecho y en los estados linfáticos y raquitismo de los niños. Lo he usado también como un reconstituyente en las mujeres que han sufrido de escrófula y afecciones bronquiales. Aconsejo a todos el uso constante de la Emulsión de Scott por sus propiedades reconstituyentes y vigorizantes de la salud". Dr. A. Guevara Blohm, Oumaná, Venezuela.

## Oído a la caja!

Alguien que pudiera distinguirse como una de las Cabezas de cierto partido político, en sus llegadas por acá, celebra largas y excusadas conferencias que provocan Odio a los amantes de la imparcialidad.

Si ellas continúan les apli. caremos el cauterio del caso.

## Carga a San José

Hay una empresa que se hace cargo del transporte de carga de este puerto a Mata Limón, en donde ella misma se encarga de consignarla en la estación del ferrocarril. Los interesados pueden remitir sus guías al suscrito.

PRECIOS: 0.55 el qq. recogida a domicilio. Encomiendas, o bultos de peso menor de un qq. como mínimo, 0.50 cada uno.

Cipriano Guel

Punts., Setbre. de 1913.

## Juntas cantonales

Guanacasta y Puntarenas

PUNTARENAS

Propietarios: Nicolás Lizano C., Lic. Juan M. Rodríguez, Alberto Delgado M. Suplentes: José J. Angulo, Félix Rivera P., Juan B. Romero Casal.

ESPARTA

Propietarios: Franc. Zúñiga Ugalde; Aníbal Figueroa, Juan de J. Valenciano. Suplentes: Noe Mondragón Serrano, Víctor M. Cruz Cardoze, José Picado.

GUANACASTE

Liberia.—Antonio Garnier, Eduardo Ruiz, Baltazar Baldioceda. Suplentes: Francisco Gutiérrez, Rafael Hurtado, Benito Mayorga.

Santa Cruz.—José Ramos, Cleto Bonilla, Pablo Villar. Suplentes: Antonio Cabalceta, José J. Vázquez, Dionisio Prado.

Nicoya: Ramón Tenorio, Alberto Flores, Ramón Briceño. Suplentes: Francisco Zúñiga, Blas O. Cárdenas, Hldefonso Leal.

Carrillo.—Lázaro Cauterino, Guillermo Pizarro, Onofre Chaves. Suplentes: Carlos Canales, Ignacio Abruzzo, Antonio Bonilla.

Aguaes.—Agustín Posos,

Cayetano Lamas, Inocente Ocampo. Suplentes: José Dolores Ramírez, Alfredo Alvarez, Elías Salazar.

Cañas: Vicente Cantero, Abraham Acosta, Ezequiel González. Suplentes: Tomás Borbón, Rafael Gutiérrez U. Hernán Bastos.

## Un cura mentiroso

A mis noticias ha llegado que el cura Lombardo, un buen padre de almas y de otras etceteras, que oficia en Liberia para dicha nuestra y pena de aquellos moradores, tuvo la humorada de decir en la tribuna roja, que el Redactor de "El Pacífico" para continuar su marcha en Guanacaste en compañía del Licenciado don Máximo Fernández, había tenido que montar en ancas del caballo de un amigo.

Esta aseveración es absolutamente falsa y por ende, el cura Lombardo habla por boca de ganso, violando de modo lastimoso, el precepto del octavo mandamiento de la ley de Dios.

Más respetuosa a la verdad, debería ser el cura Lombardo. Su misión sobre la tierra, que al decir de mis mis es alta y levantada, le impide hacer uso de la mentira y le obliga ante todo a predicar siempre la verdad

# Como una noche

A mi amigo José Angel Zeledón.

Como una noche nolar la tiranía ha caído sobre Nicaragua. Todos los crímenes se han cometido a la sombra de esa noche. Suprimida la majestad de la ley, herido el decoro nacional, ultrajadas las gloriosas tradiciones y ahogada la libertad, la patria, vendida y como vestal profanada, ha visto—al fulgor de los relámpagos de la ira, desfilas, desfilas—como inmensa procesión— todos sus sueños de grandeza. Preciso es que esa noche venga su aurora. Pero antes también es preciso que el patriotismo, si es verdad que aun existe, hecho tempestad, ruja sobre todas las cimas del mal, y, que azote, que castigue y que aniquile a los traidores, a los infames, a los malvados.

Pájaros cantores del nuevo sol de libertad deben ser los jóvenes, los poetas de aquella desgraciada tierra. Es una próxima vendimia de derechos, digna de los himnos augustos.

Si tu patriotismo no ha muerto; si no ha desalentado tu fe por el triunfo del liberalismo, en cuyas filas eres apostol, eres poeta combatiente, continúa lanzando bombas sobre el campo de la tiranía; se tú de los que arrojen su indignación, en forma de maldición sublime, sobre las cabezas de los traidores. Es tiempo ya; Nicaragua es peor que Rusia. Ya que no tienes el nihilismo con la dinamita, que tengas el nihilismo con la palabra, con la estrofa!

El liberalismo nicaragüen-

se que nació al influjo del espíritu poderoso de Jerez, y que creció acariciado por la inteligencia de los veteranos Baca, Selva, Salazar, ya cayó en el polvo como un gladiador sobre la arena del ensangrentado circo.

Toda la tropa de oradores y poetas, pensadores y políticos, soldados y maestros, que fueron como los atenienses de la América, ¿se o rompieran o se han convertido en momias? Parece como que algún invisible Dios hubiera soplado sobre ella viento petrificador de servilismo y corrupción. Y tanto es esto cierto que la traición y la tiranía ha invadido como marea creciente, al pueblo que en época más feliz fué como un gran abeja que preparaba para todo un continente la miel de la libertad.

A la bella edad de fe en la democracia, que fue para Nicaragua la edad de la fuerza, de la gloria y del esplendor, se siguió un politeísmo político vergonzoso, y miserable. A Madriz, el hombre respetuoso y honrado que amaba la República, reemplazó el de los favores, convertido en genio del mal, en un Polichinela que hundió el país y con él desapareció el liberalismo. Después... como era natural, vino el anarquismo, provocado por la falta de convicciones honradas, el desequilibrio en las tendencias y propósitos, y como última grosera nota de aquel general desconcierto la decadencia, madre de los vicios y de

la prostitución.

La República y soberanía de la patria se eclipsaron, y en medio de su eclipse apareció en el solio presidencial Falstaff representando al Dios Mercurio unido a la diosa Ootys.

Después...

Ante los hechos de los grandes criminales, el silencio es la más grande reprobación.

Los malvados tienen también su dicha... negra

Desaparecieron del horizonte los mágicos espejismos y aparecieron las oscuridades; el Pórtico se convirtió en muladar; el Palacio en garito y la República en Mesalina. Y aparecieron entonces: los aduladores serviles reemplazando a los hombres austeros; los lacayos burdos, a los soldados heroicos; los arúspices reemplazando a los oradores; los juglares a los maestros y a los escritores los rapsodistas. Fué aquello un festín impuro servido al crimen. En la orgía, en la lúbrica bacanal de vicios y cinismo se embriagaron los viejos y entonaron el himno de la danza macabra de todo lo digno y de todo lo grande, y hasta los jóvenes—generosos siempre—libaron la copa de ceno, ellos los llamados—por ministerio del derecho—a inaugurar la nueva edad de revivencia del progreso en la patria.

Cuando la Patria sufre una sobrecarga, una afrenta, hay misteriosos gemidos de la sombra, que el abismo oye.

Nuestras luchas políticas no son simplemente el pugilato de dos bandos que forcejean para alcanzar el poder: es el recio batallar, continuado, incesante, formidable—de las dos opuestas fuerzas—liberal y cachureca—que se disputan la dirección de la Sociedad. El espíritu de los viejos tiempos con sus pergaminos y con sus libros sellados, con sus preocupaciones y con sus intransigencias; la Iglesia y el Estado en maridaje bochornoso para la civilización; el criterio escolástico para las ciencias; las reglas bíblicas para la administración, y el fatalismo tiránico, o lo que es lo mismo, el gobernante Judas, unguido con óleo santo, tales son los factores del gobierno cachureco.

He de confesarte con franqueza— aunque esa franqueza asuste—lo siguiente: en los cráneos de los liberales asesinado en Masaya, Chichigalpa, etc., por los cachurecos y americanos, han hecho beber a muchos escritores y poetas liberales.

Otros han tenido miedo de que se les obligue a beber y han callado. Los colores del rubor suben a la cara al hacer esta confesión.

La anunciadora Pitia pasará predicando el triunfo. El Gobierno sabe que los

## Debilidad es

## Falta de Nutrición

suficiente para las necesidades del organismo.

El verdadero remedio es más nutrición, y esta se obtiene con la legítima

**EMULSION de SCOTT**



(de Aceite puro de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos)



que es alimento-concentrado y tónico á la vez.

liberales, los jefes, no han pensado en la guerra. Se teme ésta. Pero aunque el Gobierno se oponga, levante fuerzas y se atrinchere, la guerra vendrá, impuesta por sus infamias y por las leyes naturales. Las injusticias pueden durar por largo tiempo, pero no son eternas. Es impotente el esfuerzo pacífico cuando la opresión es propósito sistemático. Los traidores y cínicos dominan a los pueblos enervados y corrompidos, pero cuando los pueblos tienen fecunda savia y han sufrido y han reclamado en vano y se resuelven por superior sentimiento a romper los yugos, los pueblos pasan sobre lagos de sangre y los traidores caen.

Los más grandes y fuertes gobernantes han tenido su eclipse.

Cuando los pobres habitantes de un país sufren y sienten el látigo, la humillación y una sobrecarga, hay misteriosos gemidos de la sombra que el populacho oye.

Los crepúsculos no agradan sino a las almas de murciélago.

Hay resplandores de espanto supremo en el pueblo de donde nace la ira, a la manera de una lúgubre humareda.

Atenas fue una ocracia; el pueblo compuesto de mendigos y miserables, fundaron la Holanda; el populacho ha salvado más de una vez a Roma; y la canalla llena de fe, y de espanto a los verdugos de su religión, siguieron a Jesucristo.

¿Cómo podría hoy el partido liberal predicar la paz? Cómo puede el Gobierno conculcador alejar la guerra? Las nuevas generaciones educadas en la desgracia no están enervadas. Contendidas sus fuerzas han laborado co-

mo las fuerzas internas del globo y necesitan manifestarse. El alumbramiento doloroso es fatal, y nada logrará evitarlo. Entre relámpagos y truenos, como la ley mosaica, nacerá el partido liberal a la vida del triunfo.

El ceño sombrío ha desaparecido de las filas liberales, y se presenta de nuevo con la risa que es el sol, que ahuyenta el frío invierno de su alma abatida por la traición.

La tierra de la patria, la tierra nicaragüense, como la tierra catalana en la época de sus gloriosas luchas, volverá a estremecerse al caminar de sus hijos fieles. Al calor de los combates se desbordarán nuestros lagos a confundirse sus aguas con la sangre de nuestros héroes. Díaz pedirá de nuevo el auxilio de los piratas americanos para vencer a las huestes populares. Volverán los asesinatos de Masaya, Chichigalpa y la Paz. Está en la lógica de los acontecimientos que esos tiempos lleguen, pero... no sucederá como en el pasado.

"Cuando un puente se cae, aparece el abismo". A veces la hora que precede a la tempestad es la más dulce y voluptuosa.

Cuando el trono de un Emperador se levantó en México, mudo el pueblo lo señaló: cayó el trono y el Emperador pagó con su sangre el crimen cometido. Hoy se ha pisoteado la soberanía de la patria, pidiendo el protectorado para el país. Nicaragua, antes de que ese solio afrentoso e infame se levante, hará como México: pondrá su dedo sobre la frente del traidor y de los presuntos cortesanos, para señalarlos a la raza latina como réprobos y miserables.

PANTILLO

## LA MAGNOLIA

La cantina de lujo preferida por la sociedad y público de de Pun-tarenas.

Atendida personalmente por su propietario

PEDRO A. ROSÉS

Cuenta con un esmerado servicio.—Con licores exquisitos, de las mejores casas europeas.—Ofrece un completo surtido de confituras y una magnífica tostería.

### Aviso importante

A mi numerosa clientela y al público en general hago saber que el 1º de Octubre será trasladado mi taller de zapatería que tengo en ésta, situado al lado de la carcería de don Francisco L. Huevo a casa situada entre la sastrería de don José M. Ríos y la carcería de don J. L. López, calle del comercio, en donde y como siempre estará dispuesto a dejar satisfecho el gusto más exigente.—Si Ud. necesita un par de calzado en estilo americano, francés o español, pase a mi taller donde será atendida su orden con prontitud y esmero.

MANUEL ROMERO

(Un mes—27 de Setbre.)

## Teodoro Roiz

## Vende café al por mayor

Vean las muestras

# ITINERARIO

que seguirán los vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya de Manuel Barahona & Cía., durante el mes de Setiembre de 1913.

Servicio entre Puntarenas, Ballena y Bolsón con escala en Manzanillo y Humo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Lunes	1 10 p.m.	12 p.m.	6 a.m. del 2	11 a.m. del 2
Jueves	4 11 p.m.	1 a.m. del 5	7 a.m. del 5	12 m. del 5
Martes	9 2 a.m.	4 a.m.	10 a.m.	3 p.m.
Viernes	12 6 a.m.	8 a.m.	2 p.m.	7 p.m.
Martes	16 8 a.m.	10 a.m.	4 p.m.	9 p.m.
Jueves	18 10 p.m.	12 p.m.	6 a.m. del 19	11 a.m. del 2
Lunes	22 12 p.m.	2 a.m. del 23	8 a.m. del 23	1 p.m. del 23
Viernes	26 4 a.m.	6 a.m.	12 m.	5 p.m.
Martes	30 8 a.m.	10 m.	4 p.m.	9 p.m.

Servicio entre Puntarenas y Bebedero con escala en Manzanillo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Martes	2 11 p.m.	1 a.m. del 3	6 a.m. del 3	10 a.m. del 3
Sábado	6 1 a.m.	3 a.m.	8 a.m.	12 m.
Miércoles	10 5 a.m.	7 a.m.	12 m.	4 p.m.
Sábado	13 8 a.m.	10 a.m.	3 p.m.	7 p.m.
Martes	16 11 p.m.	1 a.m. del 17	6 a.m. del 17	10 a.m. del 17
Viernes	19 12 p.m.	2 a.m. del 20	7 a.m. del 20	11 a.m. del 20
Miércoles	24 3 a.m.	5 a.m.	10 a.m.	2 p.m.
Sábado	27 6 a.m.	8 a.m.	1 p.m.	5 p.m.

Servicio entre Puntarenas y Puerto Jesús con escala en Manzanillo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Domingo	14 9 a.m.	12 m.	2 p.m.	4 p.m.
Domingo	28 8 a.m.	11 a.m.	1 p.m.	3 p.m.

Servicio especial entre Puntarenas y Manzanillo.—Correos de la Compañía Abangarez Gold Fields of Costa Rica.—Pasajes de primera solamente \$ 2.00 ida ó regreso.

Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo
Miércoles	3 8 a.m.	11 a.m.
Sábado	6 8 a.m.	11 a.m.
Miércoles	10 8 a.m.	11 a.m.
Sábado	13 8 a.m.	11 a.m.
Miércoles	17 8 a.m.	11 a.m.
Sábado	20 8 a.m.	11 a.m.
Miércoles	24 8 a.m.	11 a.m.
Sábado	27 8 a.m.	11 a.m.

Servicio especial entre Chomes y Puntarenas, diario, excepto los domingos, precio de pasaje de ida ó vuelta C. 1.00

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos, en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

PRECIOS:

Por ida y regreso 50 por ciento de recargo	Chomes	\$ 15.00
	Manzanillo	30.00
	Puerto Jesús o San Pablo	40.00
	Bebedero	60.00
	Humo	60.00
	Ballena ó Bolsón	70.00

TARIFA DE FLETES Y PASAJES

Pasaje de 1a. a Bebedero, Ballena y Puerto Jesús	\$ 3.00
" de 2a. a " " "	2.00
" de 1a. a Manzanillo "	2.00
" de 2a. a idem, "	1.00
Niños menores de 10 años, mitad del precio	
Por qq. de carga a Bebedero, Ballena y Puerto Jesús	0.50
Por garrafón lleno (15 litros), a idem, idem	0.50
Por garrafón vacío a Bebedero idem, idem	0.25
Por cada pie cúbico a idem, idem idem	0.25
Por cada montura a idem, idem idem	0.25
Por cada cuero de res a idem, idem idem	0.25

ATENCIÓN

Los tickets son válidos únicamente para el día de la salida de los vapores, y el pasajero que alga del muelle de Puntarenas sin su respectivo ticket, pagará un recargo del 50 por ciento.

OBSERVACIONES

- 1º—No se embarcará carga sin estar satisfecho el importe de su flete.
  - 2º—Los garrafones vacíos ó llenos de licor, así como las latas de café, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa, en caso de fractura ó derrama.
  - 3º—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercaderías que no tenga señalado con claridad el número, marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
  - 4º—Solamente se recibe equipaje, hasta las 3 p.m. del día de salida de los vapores.
  - 5º—Los tickets deben comprarse con anticipación á la hora de la salida de los vapores en la Agencia, Oficina del señor Manuel Buzas.
- NOTA.—Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximadas.

LA EMPRESA

## Rosas del camino

Sr. Director de El Pacifico P.

El viernes próximo pasado cuando llegamos a Filadelfia acompañando a nuestro jefe Lic. Fernández recibí una carta de nuestro correligionario y amigo don Félix Díaz, en que me enviaba para su publicación la Directiva Republicana de Santa Ana de Belén, del cantón de Carrillo. Suplico darle publicidad en el próximo número.

Antonio Alvarez Hurtado

DIRECTIVA DEL DISTRITO DE SANTA ANA DE BELEN, CANTON DE CARRILLO

En Santa Ana de Belén, a las diez de la mañana del día 20 de Setiembre de 1913; reunidos los infrascritos ciudadanos en pleno ejercicio de nuestros derechos con el fin de instalar la Directiva del Partido Republicano que prociama la candidatura del Lic don Máximo Fernández, que regirá como Presidente de la República los destinos del país en el próximo periodo constitucional de 1914 a 1918; se procedió a nombramiento de la Directiva quedando instalada así:

Presidentes honorarios

- Don Cecilio Mendoza
- „ Manuel Díaz
- „ Mercedes Marchena
- „ Braulio Chavarría

Presidente efectivo

Don Felix Díaz

Vice-Presidente

Don Clodomiro Mendoza

Secretario

Don Claudino Díaz

Pro-Secretario

Don Nicolás Mendoza

Tesorero

Don Cristino Díaz

Vocales

- Don Sebastián Mendoza
- „ Ernesto Mendoza
- „ Dolores Mendoza
- „ Leopoldo Mendoza
- „ Pastor Mendoza
- „ Cleotilde Mendoza
- „ Esteban Mendoza
- „ Hilario Mendoza
- „ Donato Marchena
- „ Maximino Marchena
- „ Antonio Torres
- „ Ramón Marchena
- „ Florencio Marchena
- „ José Antonio Marchena
- „ Leocadio Villarreal
- „ Vicente Carmona
- „ Luciano Mendoza
- „ Lino Ortiz
- „ Sincio Díaz
- „ Feliciano Ortiz
- „ Concepción Chavarría
- „ Fabián Chavarría
- „ Isidro Chavarría
- „ Salomón Chavarría
- „ Francisco Chavarría
- „ Antonio Ortiz
- „ Napoleón Díaz
- „ Felipe Díaz
- „ Manuel Villareal
- „ Telésforo Díaz
- „ Adelio Mendoza

Folletín

A CONAN-DOYLE

RAFFLES

DOBLE ENIGMA

(Continuación)

viene muy bien siempre, pero debe de haber sido una equívoca vocación. Y sin embargo, debió de proponerse darme una cantidad crecida, porque no podía confundir un billete con una pieza de cobre. Creo que debo poner un anuncio para ese individuo.

—También es lástima,—dijo Roberto—Debo declarar que no veo yo el caso del mismo modo que tú.

—La verdad es que creo que eres quijote, Héctor,—dijo Laura McIntyre.—¿Por que no lo has de aceptar con la misma intención con que te lo dieron? Hiciste un servicio a un desconocido y quizá un servicio mayor de lo que tú te figuras, y él quiso darte eso como un pequeño recuerdo del

caso. Yo no veo que haya ninguna razón plausible para que no lo guardes.

—¡Vaya!—dijo el joven marino, con risa un tanto turbada.—La cosa no es en absoluto... de la clase de historias que nos gusta contar de sobremesa.

—En todo caso, tú te vas mañana por la mañana,—observó Roberto—No tienes tiempo de hacer pesquisas para descubrir al misterioso Oreso. Debes sacar el mayor provecho posible del lance.

—Buena, mira, Laura; ponlo en canastillo de tu labor,—exclamó Héctor Spurling.—Serás mi banquero, y si su regal propietario se presenta, podré enviarlo a ti. Si no, creo que debremos considerarla como una especie de derecho de salvamento, aunque me veo obligado a declarar que no me siento del todo satisfecho con respecto al caso.

Púsose en pie, y dejó caer el billete de baño en el oscuro canastillo de lanas de colores que estaba al lado de la joven.

—Ahora, Laura,—continuó,—tengo que levar anclas, porque he prometido a mi viejo estar de vuelta antes de